
Homélie	  
Messe	  d’action	  de	  grâce	  pour	  les	  100	  ans	  de	  Tante	  Marie	  

Dimanche	  8	  juillet	  2018	  –	  11h	  –	  Maison	  du	  Sacré	  Cœur	  –	  Chavagnes-‐en-‐Paillers	  
	  

Chers	  frères	  et	  sœurs	  bien-‐aimés	  de	  Jésus	  Christ,	  
Bien	  chère	  Tante	  Marie,	  chères	  sœurs,	  chère	  famille,	  
Une	  messe	  d’action	  de	  grâce,	  c’est	  un	  pléonasme	  !	  Puisque	  la	  messe,	   l’eucharistie,	  cela	  veut	  dire	  «	  rendre	  
grâce	  »,	  dire	  merci	  à	  Dieu	  !	  Mais	  pour	  tante	  Marie,	  cela	  vaut	  bien	  la	  peine	  de	  dire	  merci	  à	  Dieu	  par	  deux	  fois	  
et	  plus	  encore	  !	  Dire	  merci	  à	  Dieu	  pour	  toutes	  ces	  années	  données,	  ces	  sourires	  offerts,	  ces	  éclats	  de	  joie,	  
ces	  prières	  présentées,	  ces	  mains	  de	  nombreuses	  fois	  ouvertes	  pour	  partager	  !	  (bras	  levés)	  
Le	   psaume	   89	   dit	   «	  Nos	   années	   s'évanouissent	   dans	   un	   souffle.	   Le	   nombre	   de	   nos	   années	   ?	   Soixante-‐dix,	  
quatre-‐vingts	   pour	   les	   plus	   vigoureux	   !	  »	   Alors,	   pour	   100	   ans,	   n’en	   parlons	   pas	  !	   Quelle	   vigueur	  !	   Quelle	  
jeunesse	  de	  l’âme	  !	  Quelle	  vitalité	  du	  cœur	  !	  On	  dit	  souvent	  que	  les	  religieuses	  vivent	  plus	  longtemps	  que	  
les	  autres,	  alors	  voyons	  un	  peu	  pourquoi	  !	  Voyons	  pourquoi	  les	  religieuses	  mais	  en	  réalité,	  les	  chrétiens	  en	  
général,	  à	  la	  suite	  du	  Christ	  et	  de	  l’Evangile,	  vivent-‐ils	  plus	  longtemps	  ?	  Quel	  est	  le	  secret	  de	  cette	  longévité	  
de	  tante	  Marie	  ?	  Quelle	  est	  cette	  eau	  de	  jouvence	  que	  Marie	  boit	  chaque	  jour	  pour	  l’amener	  à	  ces	  100	  ans	  
bon	  pied,	  bon	  œil	  ?	  
En	  bonne	  cuisinière,	  qui	  a	  nourrit	  des	  milliers	  voire	  des	  millions	  de	  ventres	  depuis	  des	  décennies,	  Marie	  a	  
sa	  recette	  secrète,	  recette	  qu’elle	  accepte	  que	  je	  vous	  partage	  en	  ce	  dimanche	  à	  la	  lumière	  de	  l’Evangile	  de	  
ce	   14ème	   dimanche	   du	   temps	   ordinaire	  !	   Voici	   le	  menu	  :	   en	   entrée	  :	   une	   rencontre	   saisissante	  !	   En	   plat	  :	  
beaucoup	  de	  service	  !	  En	  dessert	  :	  le	  secret	  de	  la	  joie	  !	  Et	  en	  digo	  :	  du	  vélo	  !	  C’est	  parti	  !	  
	  
1/	  Commençons	  par	  l’entrée	  :	  une	  rencontre	  saisissante	  !	  
Car	  Tante	  Marie	  a	  beau	  avoir	  100	  ans,	  elle	  ne	  vivait	  quand	  même	  pas	  du	  temps	  de	  Jésus	  il	  y	  a	  2000	  ans	  !	  
Encore	  que…	  faudrait	  vérifier	  !	  Mais	  elle	  a	  quand	  même	  été	  plus	  proche	  de	  Jésus	  dans	  le	  temps	  que	  nous	  
tous	  ici	  réunis	  !	  Ce	  n’est	  pas	  rien	  !	  Mais	  même	  1900	  ans	  après	  la	  naissance	  de	  Jésus,	  Tante	  Marie	  a	  fait	  une	  
rencontre	  qui	  a	  bouleversé	  sa	  vie	  :	  elle	  a	  rencontré	  Jésus	  vivant	  et	  ressuscité	  !	  Elle	  a	  fait	  l’expérience	  que	  
Dieu,	  en	  Jésus,	  l’aimait	  jusqu’à	  donner	  sa	  vie	  par	  amour	  pour	  nous,	  pécheurs	  !	  
C’est	  cette	  rencontre	  saisissante	  que	  n’ont	  pas	  fait	  les	  habitants	  de	  Nazareth	  comme	  le	  dit	  l’Evangile.	  Ils	  ont	  
été	  choqués	  par	   Jésus	  car	   ils	  croyaient	   le	  connaître	  et	  n’ont	  vu	  que	   le	  négatif	  !	  Leur	  cœur	  et	   leur	  regard	  
étaient	  encombrés	  de	  leurs	  préjugés,	  des	  rumeurs,	  des	  jugements,	  et	  à	  cause	  de	  cette	  fermeture	  du	  cœur,	  
Jésus	  ne	  pouvait	  faire	  aucun	  miracle	  !	  Ainsi,	  nous	  voyons	  que	  Jésus	  ne	  peut	  pas	  faire	  de	  miracle	  sans	  nous,	  
sans	  notre	  foi,	  sans	  notre	  accueil	  !	  Comme	  à	   la	  messe	  :	   il	  y	  a	  un	  miracle	  eucharistique,	  c’est	  un	  fait,	  mais	  
nous	  ne	  pouvons	  le	  voir	  que	  si	  nous	  l’accueillions	  et	  que	  si	  nous	  y	  croyons	  !	  
Tante	  Marie	  a	  fait	  l’expérience	  de	  cette	  rencontre	  	  avec	  Jésus	  vivant	  !	  
C’est	   là	   le	   cœur	   de	   la	   vie	   chrétienne	  :	   faire	   l’expérience	   personnelle	   et	   ecclésiale	   d’être	   aimé	   par	  Dieu	  !	  
Depuis	   2000	   ans,	   des	   hommes	   et	   des	   femmes,	   de	   tous	   pays,	   de	   toute	   langue,	   de	   toute	   culture,	   de	   tout	  
horizon,	  ont	  été	  touchés	  et	  bouleversés	  par	  la	  présence	  aimante	  de	  Jésus	  Christ	  !	  Et	  cette	  rencontre	  ouvre	  
un	  chemin	  de	  vie,	  d’émerveillement	  et	  de	  joie	  !	  Être	  chrétien	  et	  suivre	  le	  Christ	  ne	  soustrait	  pas	  à	  la	  croix	  et	  
aux	  épreuves	  !	  Mais	  cela	  donne	  de	  les	  vivre	  avec	  le	  Christ	  et	  cela	  change	  tout	  !	  
Et	  cela	  se	  vit	  d’abord	  dans	  la	  prière	  et	  le	  silence	  !	  Ce	  n’est	  pas	  pour	  rien	  que	  Marie	  Jourdain	  a	  eu	  comme	  
nom	  de	  religieuse	  :	  Marie	  de	  Béthanie,	  celle	  à	  qui	  Jésus	  a	  dit	  :	  «	  tu	  as	  choisi	  la	  meilleure	  part	  ;	  elle	  ne	  te	  sera	  
pas	  enlevée	  ».	  Et	  la	  meilleure	  part	  c’est	  celle	  d’écouter	  Jésus	  parler,	  écouter	  sa	  parole	  et	  en	  vivre	  !	  
Voilà	  l’entrée	  :	  la	  rencontre	  saisissante	  du	  Christ.	  
	  
2/	  Plat	  de	  résistance	  :	  Le	  service	  et	  le	  don	  de	  soi.	  
Le	  psaume	  122	  nous	  l’a	  dit	  :	  «	  Comme	  les	  yeux	  de	  la	  servante	  vers	  la	  main	  de	  sa	  maîtresse	  ».	  Tante	  Marie,	  à	  la	  
suite	  de	  la	  Vierge	  Marie,	  l’humble	  servante	  du	  Seigneur,	  a	  prise	  un	  chemin	  de	  service	  où	  à	  la	  suite	  du	  Christ	  
elle	  s’est	  donnée	  sans	  compter	  !	  
Presque	  100	  ans	  de	  service	  et	  de	  générosité	  :	  que	  c’est	  beau	  !	  Que	  c’est	  grand	  !	  	  
Elle	  n’a	  pas	  été	  que	  Marie	  de	  Béthanie,	  mais	  quand	  même	  un	  peu	  Marthe	  aussi	  !	  
Elle	  a	  fait	  l’expérience,	  à	  la	  suite	  de	  St	  Paul,	  qu’il	  y	  a	  plus	  de	  bonheur	  à	  donner	  qu’à	  recevoir	  et	  elle	  suivi	  le	  
Christ	  sur	  ce	  chemin	  du	  don	  de	  soi	  par	  amour	  et	  cela	  dans	  un	  don	  total	  de	  soi-‐même,	  dans	  un	  abandon	  de	  
toute	  sa	  vie	  entre	  les	  mains	  de	  Dieu	  !	  
Les	  mirages	   et	   les	   illusions	   de	   posséder,	   de	   consommer,	   d’accumuler,	   de	   jouir	   des	   plaisirs	   ne	   l’ont	   pas	  
trompé	  !	  La	  paix	  du	  cœur	  et	  la	  joie	  profonde	  à	  la	  suite	  du	  Christ	  sont	  à	  vivre	  dans	  la	  dimension	  du	  service	  
et	  donc	  humblement	  savoir	  se	  pencher	  pour	  mieux	  relever,	  soulager,	  aider,	  accompagner.	  



Notre	  pays	  et	  notre	  Vendée	  ne	  seraient	  pas	  les	  mêmes	  sans	  ces	  milliers	  de	  religieuses,	  religieux	  et	  prêtres	  
qui	  se	  sont	  succédés	  pour	  éduquer,	  soigner	  les	  malades	  et	  les	  mourants,	  accompagner	  les	  familles,	  fondant	  
des	  patro,	  des	  clubs	  de	  sport,	  des	  cuma	  et	  autres	  coopératives	  pour	  servir	   le	  bien	  commun	  et	  créer	  des	  
liens	  de	  solidarité	  entre	  les	  personnes,	  notamment	  dans	  nos	  campagnes	  !	  A	  nous	  de	  continuer	  cette	  œuvre	  
d’évangélisation,	  d’amour	  et	  de	   service,	   là	  où	  nous	  sommes,	  à	   la	   suite	  du	  Christ	  et	   tous	  ces	   témoins	  qui	  
nous	  montrent	  le	  chemin.	  
	  
3/	  Et	  enfin	  le	  dessert	  :	  le	  secret	  de	  la	  joie	  !	  
La	   joie	  de	   l’Evangile	  dont	   aime	  parler	   le	  Pape	  François	   et	  qu’il	   développe	  de	  nouveau	  dans	   son	  dernier	  
texte	  :	   «	  Soyez	   dans	   le	   joie	   et	   l’allégresse	  ;	   appel	   à	   la	   sainteté	   dans	   le	  monde	   actuel	  »,	   est	   une	   joie	   bien	  
particulière	  !	   C’est	   la	   joie	   de	   la	   sainteté	   chrétienne	  !	   C’est	   la	   joie	   profonde	   et	   vraie	   que	   je	   suis	   aimé,	  
pardonné	  et	  sauvé	  par	  le	  Christ	  aujourd’hui	  tel	  que	  je	  suis	  !	  
Si	  une	  canonisation	  se	  faisait	  aux	  éclats	  de	  voix	  et	  de	  joie,	  et	  le	  selon	  la	  jauge	  de	  la	  bonne	  humeur,	  Marie	  
serait	  sans	  doute	  bientôt	  sainte	  !!!	  	  
Et	   la	   sainteté	   chrétienne	   ce	   n’est	   pas	   de	   l’héroïsme	   à	   la	  manière	   du	  monde	  !	   Oh	   que	   non	  !	   Ce	   n’est	   pas	  
l’affaire	  d’une	  élite	  mais	  de	  tous	  les	  baptisés	  !	  C’est	  faire	  l’expérience	  avec	  St	  Paul	  que	  la	  grâce	  de	  Dieu	  me	  
suffit	  car	  la	  puissance	  de	  Dieu	  se	  déploie	  dans	  ma	  faiblesse	  !	  Et	  donc	  le	  secret	  de	  la	  joie	  c’est	  savoir	  rendre	  
grâce	  à	  Dieu	  !	  C’est	  savoir	  dire	  «	  merci	  »	  !	  Qq’un	  qui	  sait	  dire	  chaque	  jour,	  chaque	  instant	  «	  merci	  »	  à	  Dieu	  
et	  aux	  autres,	  sait	  voir	  alors	  ce	  qu’il	  y	  a	  de	  beau	  autour	  de	  lui,	  il	  n’a	  plus	  peur	  mais	  il	  sait	  que	  Dieu	  l’aime	  et	  
il	  a	  confiance	  !	  Dire	  «	  merci	  »	  aussi	  pour	  ses	  échecs,	  ses	  faiblesses,	  ses	  limites,	  ses	  pauvretés,	  ses	  fragilités	  
car	  sinon	  on	  se	  croirait	  tout-‐puissant	  et	  alors	  c’est	  l’occasion	  de	  faire	  l’expérience	  d’avoir	  besoin	  de	  Dieu,	  
besoin	  de	  son	  amour,	  de	  son	  salut	  !	  Le	  dessert	  :	  le	  secret	  de	  la	  joie	  :	  rendre	  grâce	  à	  Dieu	  et	  s’émerveiller	  !	  
	  
Et	  en	  digo	  :	  du	  vélo	  !	  
Et	  oui	  quand	  même	  !	  Car	  on	  n’a	  pas	  négligé	  les	  moyens	  pour	  organiser	  la	  fête	  des	  100	  ans	  de	  Marie	  puisque	  
on	  a	   fait	  venir	  exprès	   le	  Tour	  de	  France	  pour	   tante	  Marie	  qui	  passe	  aujourd’hui	   juste	  à	  côté,	  à	  Montaigu	  
(très	  jolie	  paroisse	  d’ailleurs	  !).	  
Chère	  Tante	  Marie,	  nous	  sommes	  ici	  tous	  rassemblés	  pour	  te	  décerner	  le	  maillot	  jaune	  d’une	  belle	  course	  
de	  100	  ans	  et	  qui	  va	  continuer	  encore	  longtemps,	  peut-‐être	  encore	  100	  ans…	  qui	  sait	  ?	  
100	  ans	  d’une	  vie	  à	  la	  suite	  du	  Christ	  avec	  ce	  menu	  de	  longévité	  :	  la	  rencontre	  du	  Christ,	  le	  service	  et	  le	  don	  
de	  soi	  généreux,	  le	  secret	  de	  la	  joie	  en	  sachant	  remercier	  !	  
Voilà	  ce	  beau	  menu	  avant	  de	  prendre	  le	  vélo	  pour	  mener	  toujours	  la	  bonne	  course	  !	  
La	  bonne	  course	  qui	  conduit	  à	  la	  vie	  éternelle	  avec	  le	  Christ.	  
Et	  la	  meilleur	  façon	  de	  gagner	  cette	  course	  c’est	  de	  laisser	  le	  guidon	  au	  Christ	  lui-‐même	  !	  C’est	  le	  meilleur	  
sprinter	  !	  Le	  meilleur	  grimpeur	  !	  Bref	  le	  vrai	  maillot	  jaune	  !	  
Mais	  pas	  simple	  de	  lui	  laisser	  le	  guidon	  !	  	  
Tante	  Marie	  a	  essayé	  pendant	  toute	  sa	  vie	  de	  religieuse	  de	  laisser	  le	  guidon	  au	  Christ	  et	  cela	  lui	  a	  pas	  mal	  
réussi	  !	  Prenons	  en	  de	  la	  graine	  chers	  amis	  !	  
Laissons	  la	  place	  au	  Christ,	  toute	  la	  place	  !	  Et	  nous	  ne	  serons	  pas	  déçu	  !	  
	  
Alors,	  chers	  amis,	  rendons	  grâce	  à	  Dieu	  !	  
Remercions	  Dieu	  pour	  le	  témoignage	  de	  foi	  de	  tante	  Marie.	  
Son	   secret	   de	   longévité	   c’est	   qu’à	   la	   suite	   du	   Christ,	   elle	   a	   aimé,	   elle	   a	   servi,	   elle	   s’est	   donnée.	   Et	   elle	  
continue	  de	  le	  faire…	  et	  de	  bien	  le	  faire	  !	  
Remercions	  Dieu	  dans	  cette	  eucharistie	  pour	  la	  vie	  de	  Tante	  Marie.	  
Confions	  nous	  à	  la	  Vierge	  Marie,	  Notre-‐Dame	  de	  Lourdes	  que	  notre	  chère	  Tante	  Marie,	  vous	  avez	  tant	  prié,	  
devant	  la	  grotte,	  à	  Massabielle.	  Avec	  la	  Vierge	  Marie,	  rendons	  grâce	  à	  Dieu	  !	  
JVSM.	  Amen.	  

	  
	  
	  


